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□ 本报记者 代玲玲

对沿海经济大省山东来说，当前种
种迹象都指向一个命题：该如何应对更
加复杂的国际环境？开放型经济稳中有
进的动力何在？

郭树清省长在政府工作报告提出对
策：积极参与“一带一路”建设，坚持内外
需协调、进出口平衡、引进来和走出去并
重，进一步提高双向开放水平，提高经济
开放度。

新动能———

“山东制造”

把电饭煲卖回日本去

这两年，中国游客抢购日本电饭煲、
马桶盖的消息，曾引发公众对“中国制
造”的讨论。

让很多人没想到的是，眼下“山东制
造”正把电饭煲卖回日本去！

这是九阳集团的“杰作”。九阳集团
董事长、省工商联副主席黄淑玲委员回
顾说，2015年，九阳推出新品“铁釜”。这
款电饭煲不仅外观和手感更现代、更简
洁，同时科技含量、锅体材质和设计工艺
都有很大进步，而且根据日本消费者的
生活习惯和生理特征专门生产。同年，

“铁釜”推向日本市场，甫一上市就深受
日本消费者欢迎，当年实现零售额达1亿
元人民币，2016年日本市场销售继续保
持增长。此外，九阳还以先进技术为门
槛，参与制定国际电工委员会豆浆机的
国际标准，借机把豆浆机卖到欧洲市场。

青岛大学商学院院长胡劲松委员对
此分析道，九阳的成功，一是凭借科技锻
造的高质量，二是根据国外顾客的需求
进行定制生产。现在很多“山东制造”缺
的就是这两点，需要尽快补上去。

产品走出去，先进的外销渠道也很
重要。全国市场采购贸易方式试点城市
临沂，去年不断增强市场的外贸功能,实
现市场交易额3783亿元、增长18 . 1%，在全
国第三批试点中走在前列。市委书记林
峰海代表告诉记者，由此不但带动“临沂
制造”、“山东制造”走出国门，就是柳编、
银杏等临沂土特产也藉此进入七大洲四
大洋。

相对货物贸易在国际市场的长袖善
舞，山东服务贸易仍处在提质增效阶段。
但随着开放层次的提升，全球服务贸易

规模持续扩大，山东在这块大蛋糕中有
实力“分一杯羹”。威海市商业银行董事
长谭先国代表，对此有着乐观期待：“威
海是中韩两国政府确定的贸易、投资、服
务、产业合作示范区，也是目前中国唯一
的对接双边、多边自贸合作的示范区。借
此良机，威海市商业银行推出十几种现
代金融创新产品，推动银行实力迅速增
长。预计未来几年，服务贸易将成为威海
外贸竞争新优势。”

新体制———

从制度改革上

保障开放创新

去年11月，浪潮与全球网络技术霸
主思科的“联姻”引发业界关注。这不仅
是思科首次在美国本土以外的合资,更是
唯一一次放弃控股权，被视为中美合作
新模式。

“这种新模式得以成功，是因为浪潮
掌握重大核心技术。”浪潮集团高级副总
裁兼首席技术官王柏华委员介绍。

山东社科院国际经济所所长李广杰
对此分析道，这一现象的背后，既是全球
产业格局深度调整的机遇，也是山东产
业结构的转型使然。外企在中国经历了
将中国作为制造工厂、销售市场、人才基
地三个阶段之后，也迎来了如何顺应我
国自主创新发展的全新阶段。正如省政
府工作报告所说，山东在这一阶段的基
调是“坚持招商引资与招才引智紧密结
合。”

打造开放新体制，关键是要完善“引
进来”“走出去”的良好环境，形成有利于
合作共赢的新体制。毋庸讳言，山东对外
开放体制还存在一些问题。

对此，德勤中国华南区主管合伙人
黎嘉恩委员认为，山东应从政策、交通、
居住等制约开放型经济发展的关键环节
着手，既补硬短板也补软短板，既补发展
短板也补制度短板。

多位港澳委员对此有着自己的看
法。大洋百货集团有限公司董事兼总裁
黄清海委员则表示：“优质服务、优惠政
策、优美环境，以及敢于担当的优良传
统，会使外商树立对山东的信心，将山东
作为投资重点。”

为破除这些羁绊，年前召开的全省
经济工作会议提出：山东将厘清政府和
市场的关系，大力营造诚信守诺的社会

氛围，加快建设法治化、国际化、便利化
营商环境。

聊城、淄博的收获对此加以佐证。聊
城市长宋军继代表称：“去年，聊城新批
和增资总投资千万美元以上大项目32
个，一批世界500强及知名企业投资落户
聊城。”而淄博市发改委主任陈思林代表
坦言：“目前，淄博共引进外国专家1500
多人次,常驻外国专家有210多名。”这两
个市一个共同做法是，在去年开展行动，
大力改善营商环境。

新空间———

“一带一路”机遇

初显“国际范”

近年来，我省牢牢抓住“一带一路”
战略实施和中韩、中澳自贸协定的机遇，
不断提高参与国际竞争与合作的能力。

德州立足实际与产业特色，与东盟
10国开展中小企业合作。目前，东盟国家
已成为德州第一大贸易伙伴。在此基础
上，德州与欧盟地区重点国家开展现代
农业合作。德州市发改委主任邵清泽代
表介绍：“搭上‘一带一路’东风，德州这
个内陆市也成了开放前沿。”

非仅如此。“一带一路”对位于我省
东南部的日照，同样是一次满载希冀的
出发。在山东岚桥工贸集团有限公司董
事长叶成代表眼中，“日照是个小地方，
如果不开放，在中国就是一个偏居一隅
的边陲小市；一开放，就会小市变大市。”

对接21世纪海上丝绸之路，中澳（日
照）产业园作为中澳经济文化交流的先
锋示范区，正快速建设，目前已按照“一

园三区”的总体布局，完成可行性研究报
告和产业规划，并招引6个项目，其中2个
已开工建设。

年前，中澳最快集装箱班轮航线开
通，这将成为日照“中澳产业园”建设发
展的重要纽带。从欧洲、中亚陆运至日照
的货物可通过该航线快速运至澳洲，来
自澳大利亚的货物可经日照转运至中国
北方、中亚、欧洲以及韩日等国家和地
区，从而使日照成为澳大利亚在东北亚
地区的货物集散中心和分拨中心。

繁荣之下尚存隐忧。在历经半年企
业调研之后，临沂经济技术开发区党工
委副书记、管委会主任王文元委员发现，
我省落实“一带一路”发展战略，虽然主
动出击取得了一定成绩，但是由于投资
时间、建设周期、企业管理等原因，“一部
分企业已经步履维艰，有的甚至‘半路折
返’。”

如何让企业“走出去”更“走进去”？
王文元建议，除了企业当自强外，政府应
该从宏观上制订我省企业参与“一带一
路”中长期发展规划，实施重点倾斜政
策，完善海外投资金融服务体系，并加强
对企业的培训和引导，充分发挥民间社
团组织、行业协会与境外经济平台的作
用。

“山东更高水平的开放，应该是更加
注重科技创新的开放、更加注重人才资
源的开放、更加注重国际深层次合作的
开放。”澳门皇都酒店董事总经理王淑梓
委员建议，“一带一路”基建需要配合，山
东在融入国家开放大格局时，应好好利
用香港、澳门等平台，努力发展更高水平
的双向开放。

用“新”淬炼开放发展新优势
“端”问民生热点

“报”答群众关切
对基层卫生中心信不过？培养留住优秀

全科医生迫在眉睫

“星星的孩子”校园融入艰难，咋破解？

现在基层诊疗发展很快，我有个小病也会去社区卫生中心看病拿药，但
有时又对他们不太放心，不知道代表委员对这些基层医生关注吗？

“随着这些年政府不断改善基层就医环境，引导老百姓形成‘小病在基
层，大病进医院’的意识，开始有越来越多的人选择到社区或乡镇卫生中心
看病拿药。但同时，基层卫生中心整体水平参差不齐、优秀医务人员缺失等
问题，也一直困扰着基层医疗卫生服务体系发展。”青岛市中心（肿瘤）医
院院长兰克涛委员告诉记者，基层卫生中心需要更多优秀的全科医生，但目
前我国对全科医生的教育培养与现实需求却存在着不小的差距。

“除了通过薪资政策等吸引更多优秀医务人员到基层服务，还应尽快建
立起科学合理的全科医生教育培养机制。”兰克涛说，“一方面要鼓励更多
的大学开设全科医生专业，为基层卫生中心储备优秀人才，另一方面有条件
的大医院也要尽快成立全科医生科，并能担负起现有基层卫生中心医务人员
的定期培训工作。”

山东大学齐鲁医院（青岛）院长刘玉欣委员表示，在加强全科医生教育
培训的同时，还要加大对“社区名医”和“乡镇名医”的表彰和宣传。

自闭症，也称孤独症。自闭症儿童被称为“星星的孩子”。“2014年国
家出台《特殊教育提升计划》，扩大普通学校特殊儿童随班就读规模。但事
实上，自闭症孩子被学校拒绝或被班级家长联名赶出学校的事情在各地屡屡
发生。普通中小学缺乏专业特教师资，不知道怎么教自闭症孩子，随班就读
很容易变成随班‘混’读。”香港安安国际自闭症教育基金会理事长由仲委
员介绍，现在根本没有高校设置自闭症康复专业。

由仲建议，尽快在省内有条件的高校设置特殊教育自闭症专业课程，与
医学类儿童发育专业相结合，聘请有经验的教师授课，培养既懂教育又懂医
学和康复的复合型人才；将特殊教育教师专业化水平考核纳入地方义务教育
均衡发展考核指标。

德州市德城区教师进修学校副校长杨玉华代表告诉记者，“目前，学校
缺乏能够从事特殊教育教师培训的师资，特别是针对自闭症这类专业性较强
的人才。”杨玉华表示，今后学校将加强对特殊教育师资培训的重视，呼吁
教师及大家多多关注残疾儿童这一特殊群体。

（□记者 赵君 齐静 报道）

最近，北京海淀区玉泉路小学二年级12班一名自闭症孩子被家长联名赶
出了课堂。有人关注我省这一儿童群体吗？
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